

# Kiki Yunis Fika 172071200009

*by* Kiki Yunis Fika

---

**Submission date:** 03-May-2022 10:40AM (UTC+0700)

**Submission ID:** 1826868051

**File name:** artikel\_kiki\_yunis.doc (100K)

**Word count:** 2870

**Character count:** 17563



## Pengaruh Media Pembelajaran Audio Visual terhadap Hasil Belajar Siswa pada Pembelajaran Tematik Tema I “Hidup Rukun” Subtema 1 “Hidup Rukun di Rumah” Kelas II di MI Darussalam Keboguyang

Kiki Yunis Fika <sup>1)</sup>, Dr. Ida Rindaningsih, M.Pd <sup>2)</sup>

<sup>1)</sup> Pendidikan Guru Madrasah Ibtidaiyah, Universitas Muhammadiyah Sidoarjo, Indonesia

<sup>2)</sup> Pendidikan Guru Madrasah Ibtidaiyah, Universitas Muhammadiyah Sidoarjo, Indonesia

Email: [kikiyunisfika04@gmail.com](mailto:kikiyunisfika04@gmail.com)

**Abstract:** This study takes the problem of how the influence of audio-visual learning media on improving student learning outcomes in thematic learning of class II MI Darussalam Keboguyang. This study aims to analyze how the influence and how big and how big the influence of audio-visual learning media on the learning outcomes of grade II students in thematic learning theme 1 Living in harmony with sub-theme 1 Living in harmony at home at MI Darussalam Keboguyang. The research method used is a quantitative experiment with a Pre-experimental design in the form of One Group Pretest-Posttest. The sample in this study were students of class II MI Darussalam Keboguyang which consisted of 30 students. Samples were taken using purposive sampling technique. Data analysis used a simple linear regression test with the help of SPSS 20 for windows. The results showed that there was a significant effect between the use of audio-visual learning media on the learning outcomes of class II students in thematic learning at MI Darussalam Keboguyang. This can be seen from the t-count result which is greater than the t-table value, namely 2.839 > 2.101 and the value of Sig = 0.008 < 0.05, which means  $H_a$  is accepted and  $H_0$  is rejected. The level of influence is proven based on the N-Gain test that has been carried out to obtain a value of 62.6976% or 62.7% which is included in the fairly good category. In addition, the value of R square is 0.224 or 22.4%. So that audio-visual media has an effect of 22.4% on student learning outcomes.

**Keywords:** Audio Visual Media, Learning Outcomes

**Abstrak:** Penelitian ini mengambil permasalahan mengenai bagaimana pengaruh media pembelajaran audio visual terhadap peningkatan hasil belajar siswa pada pembelajaran tematik kelas II MI Darussalam Keboguyang. Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis bagaimana pengaruh dan seberapa besar dan seberapa besar pengaruh media pembelajaran audio visual terhadap hasil belajar siswa kelas II pada pembelajaran tematik tema 1 Hidup Rukun subtema 1 Hidup Rukun di Rumah di MI Darussalam Keboguyang. Metode penelitian yang digunakan adalah kuantitatif eksperimen dengan desain Pre-eksperimental dengan bentuk One Group Pretest-Posttest. Sampel dalam penelitian ini adalah siswa kelas II MI Darussalam Keboguyang yang terdiri dari 30 siswa. Sampel diambil dengan menggunakan teknik purposive sampling. Analisis data menggunakan uji regresi linier sederhana dengan bantuan SPSS 20 for windows. Hasil penelitian menunjukkan bahwa adanya pengaruh yang signifikan antara penggunaan media pembelajaran audio visual terhadap hasil belajar siswa kelas II pada pembelajaran tematik tema I “Hidup Rukun” di MI Darussalam Keboguyang. Hal ini dapat dilihat dari hasil t hitung yang lebih besar dari nilai t tabel yaitu 2,839 > 2,101 dan nilai Sig = 0,008 < 0,05 yang artinya adalah  $H_a$  diterima dan  $H_0$  ditolak. Tingkat pengaruh dibuktikan berdasarkan uji N-Gain yang telah dilakukan memperoleh nilai 62,6976% atau 62,7% yang termasuk dalam kategori cukup baik. Selain itu nilai R square sebesar 0,224 atau 22,4%. Sehingga media audio visual berpengaruh sebesar 22,4% terhadap hasil belajar siswa.

**Kata Kunci :** Media Audio Visual, Hasil Belajar

### I.PENDAHULUAN

Pada saat ini perkembangan ilmu pengetahuan dan teknologi sangat pesat, hal ini membuat banyak membawa perubahan disegala aspek tak terkecuali didunia pendidikan. Menurut(Muslimin, 2019) menyatakan bahwa pendidikan merupakan suatu usaha secara sadar dan terencana untuk mewujudkan suasana dan proses belajar agar peserta didik dapat mengembangkan potensinya secara aktif. Sehingga dapat diketahui bahwa pendidikan sangat penting bagi setiap individu. Secara sederhana (Novita & dkk, 2019)mengemukakan bahwa pendidikan merupakan interaksi antara pendidik dengan peserta didik sebagai usaha untuk membantu para

peserta didik dalam memahami tujuan-tujuan pendidikan yang telah ditetapkan. Interaksi pendidikan dapat diperoleh melalui lingkungan keluarga, masyarakat dan lingkungan sekolah.

“Salah satu mata pelajaran yang terdapat ditingkat SD/MI adalah tematik. Pembelajaran tematik adalah pembelajaran yang mengaitkan beberapa mata pelajaran dengan satu tema sehingga memberikan pengalaman yang bermakna kepada peserta didik” (Br.Tarigan, 2018). Dari pengertian tersebut bisa diketahui bahwa pembelajaran tematik memerlukan metode yang tepat untuk memahamkan materi terhadap siswa dengan waktu yang telah ditetapkan oleh guru yaitu rata-rata dua jam pelajaran (2 x 35 menit) setiap pertemuan.

Dalam kegiatan belajar mengajar menurut Menurut (Nurchahyo, 2016) berpendapat bahwa banyak faktor yang mempengaruhi proses pembelajaran dapat dikatakan berhasil, salah satunya adalah dengan menggunakan media pembelajaran. Media pembelajaran adalah alat atau benda dengan berbagai bentuk yang digunakan pendidik untuk membantu menyampaikan pesan (informasi) pembelajaran kepada siswa agar interaksi pembelajaran dapat dilaksanakan secara efektif dan efisien. Dengan tampilannya yang menarik diharapkan memanfaatkan media pembelajaran dalam proses belajar mengajar bisa membuat siswa lebih tertarik dalam belajar dan semangat.

Menurut (Rindaningsih, 2019) menyatakan bahwa semakin berkembangnya dunia teknologi pada setiap aspek kehidupan, sekan teknologi adalah kebutuhan dasar bagi manusia dalam melakukan kegiatan di era modern ini. Hal ini juga mempengaruhi dunia pendidikan guru dituntut agar bisa memanfaatkan teknologi sebagai alternatif dalam proses belajar mengajar. Salah satu manfaat teknologi dalam dunia pendidikan adalah membantu guru membuat media pembelajaran agar proses belajar mengajar bisa relevan dengan perkembangan teknologi. Dijaman sekarang banyak siswa yang sangat tertarik apabila dihadapkan dengan teknologi canggih.

(Putra, 2015) mengemukakan bahwa salah satu media pembelajaran yang memanfaatkan teknologi yaitu media audio visual. Media audio visual adalah alat yang menggabungkan antara gambar dan suara untuk menyampaikan informasi pembelajaran. Dengan adanya suara dan gambar yang ditayangkan siswa bisa menjadi semangat dalam memahami materi. Materi yang disampaikan melalui media pembelajaran audio visual diharapkan hasil belajar siswa meningkat dari sebelumnya.

Menurut (Wardani, 2018) menyatakan bahwa hasil belajar adalah perubahan tingkah laku siswa setelah melakukan proses pembelajaran yang sesuai dengan tujuan yang telah ditetapkan sekolah terhadap suatu mata pelajaran. Hasil belajar bisa dijadikan guru sebagai tolak ukur sebuah pembelajaran sudah berhasil atau belum. Sehingga apabila hasil belajar siswa masih banyak yang belum mencapai KKM guru bisa mencari inovasi yang tepat yang sesuai dengan keadaan kelas untuk pertemuan proses belajar mengajar selanjutnya.

Berdasarkan hasil wawancara yang dilakukan peneliti dengan guru kelas II, Bu Suharsih menyatakan bahwa masih banyak siswa yang belum lancar dalam membaca sehingga membuat mereka mengalami kesulitan untuk memahami materi dengan baik. Selain itu pada mata pelajaran tematik waktu yang terbatas membuat siswa kurang memahami materi sedangkan guru harus mengejar target 4 buku tema harus dihabiskan selama 6 bulan (waktu masih terpotong libur covid dan awal puasa). Sehingga hasil belajar siswa pada mata pelajaran tematik masih banyak yang belum mencapai KKM yaitu 75. Sedangkan permasalahan terkait media pembelajaran, ketika proses pembelajaran media pembelajaran yang digunakan berupa buku/LKS dan media pembelajaran berupa print out.

Dengan demikian, peneliti memilih media pembelajaran berupa audio visual untuk membantu siswa dalam memahami materi tematik tema 8 subtema 1 sehingga bisa meningkatkan hasil belajar. Dengan tampilan suara dan gambar yang terdapat di media pembelajaran audio visual diharapkan dapat menarik perhatian peserta didik di kelas rendah sehingga materi dengan mudah dipahami oleh peserta didik. Dengan suara yang menjelaskan isi materi di dalam video dapat memudahkan siswa yang belum lancar membaca.

Terkait materi tematik tema 8 subtema 1 kelas II, materi matematika membahas tentang jam, nada dan materi lainnya yang membuat siswa kesusahan apabila tidak didukung menggunakan media pembelajaran. Karena usia siswa kelas II SD/MI masih berada di tahap tidak bisa membayangkan sesuatu yang bersifat abstrak, sesuai dengan teori kognitif piaget anak usia SD/MI bisa berpikir logis jika diberikan contoh-contoh yang konkret. Dengan media audio visual yang menampilkan gambar dan rekaman film membuat siswa lebih mudah memahami materi karena tidak perlu membayangkan atau berangan-angan.

Oleh karena itu, penulis bermaksud untuk melaksanakan penelitian dengan judul “Pengaruh Media Pembelajaran Audio Visual terhadap Hasil Belajar Siswa pada Pembelajaran Tematik kelas II di MI Darussalam Keboguyang”.

## II. METODE

Dalam penelitian ini metode yang digunakan adalah kuantitatif eksperimen dengan rancangan desain *Pre-Experimental Design*. Jenis yang digunakan adalah *One Group Pretset-Posttest Design*, sehingga penilaian dilakukan sebelum dan sesudah menggunakan media pembelajaran audio visual. Tabel berikut ini merupakan desain penelitian *One Group Pretset-Posttest Design*.

**Tabel.1** Desain Penelitian One Group Pretest Posttest

<i>Pretest</i>	<i>Treatment</i>	<i>Posttest</i>
$O_1$	X	$O_2$

Sampel yang digunakan dalam penelitian ini adalah kelas II MI Darussalam Keboguyang dengan jumlah 30 siswa. Pengambilan sampel peneliti menggunakan teknik *Sampling Purposive*. Data dianalisis menggunakan uji regresi sederhana dengan menggunakan aplikasi *SPSS 20*.

## III. HASIL DAN PEMBAHASAN

Penelitian ini dilaksanakan dengan tujuan agar mengetahui pengaruh media pembelajaran audio visual terhadap hasil belajar siswa pada pembelajaran tematik tema 1 Hidup Rukun subtema 1 Hidup Rukun di Rumah di Kelas II MI Darussalam Keboguyang. Oleh karena itu untuk mendapatkan data peneliti melakukan beberapa tindakan diantaranya wawancara, wawancara dilakukan dengan wali kelas II untuk menggali informasi lebih dalam mengenai capaian hasil belajar tematik pada siswa. Selain wawancara peneliti juga melakukan pretest dan posttest tentang materi tematik tema 1 Hidup Rukun subtema 1 Hidup Rukun di Rumah yang terdiri dari 15 soal. Selain itu peneliti juga menyediakan angket yang terdiri dari 6 butir pernyataan tentang media pembelajaran audio visual. Setelah mendapatkan hasil dari pretest, posttest dan angket yang telah diisi oleh para siswa selanjutnya peneliti menganalisis menggunakan uji validitas, uji realibilitas, uji normalitas, uji linieritas, uji homogenitas, uji N-gain dan uji regresi.

Berdasarkan hasil uji validitas nilai  $r_{hitung}$  diatas  $r_{tabel}$  yaitu 0,3233. Dengan demikian dapat dinyatakan bahwa butir seluruh data valid dan dapat digunakan untuk penelitian. Berdasarkan hasil uji realibilitas pada soal pretest dengan *cronbach,s alpha* sebesar 0,657 posttest sebesar 0,717 angket sebesar 0,997 semua data bisa dikatakan reliabel karena koefisien lebih besar dari 0,6 dan 0,361 (  $r_{tabel}$ ). Hasil uji normalitas menunjukkan bahwa nilai sig media audio visual 0,245 untuk pretest sebesar 0,127 sedangkan nilai sig posttest sebesar 0,220. Dengan demikian dapat disimpulkan bahwa nilai sig media audio visual 0,245 > 0,05 maka data tersebut berdistribusi normal. untuk nilai sig pretest 0,127 > 0,05 maka data tersebut berdistribusi normal. Sedangkan nilai sig posttest 0,220 > 0,05 maka data posttest juga berdistribusi normal. Hasil uji linieritas diperoleh nilai *deviation from linearity* sig adalah 0,699 dan 0,232 yang lebih besar dari 0,05. Sehingga dapat disimpulkan bahwa ada hubungan yang linear antara variabel x dan y. Hasil uji homogenitas ketiga data memperoleh Sig. (2-tailed) sebesar 0,748 yang berarti lebih besar dari 0,05. Dengan demikian, dapat disimpulkan bahwa data angket, pretest dan posttest memiliki varian yang sama atau homogen.

4 **A. Pengaruh Media Pembelajaran Audio Visual terhadap Hasil Belajar Siswa pada Pembelajaran Tematik Tema I “Hidup Rukun” Subtema 1 “Hidup Rukun di Rumah” Kelas II di MI Darussalam Keboguyang**

**Tabel 2.** Hasil Uji Regresi  
**Coefficients<sup>a</sup>**

Model	Unstandardized Coefficients		Standardized Coefficients	t	Sig.
	B	Std. Error	Beta		
(Constant)	81.917	1.364		60.057	.000
1 Media Audiovisual	1.577	.555	.473	2.839	.008

a. Dependent Variable: Posttest

Dari hasil analisis yang terdapat pada tabel 2 diketahui bahwa nilai Sig adalah 0,008 kurang dari 0,05. Karena nilai  $Sig=0,007 < 0,05$  maka  $H_a$  diterima. Selain dilihat dari hasil sig dapat pula dilihat dari hasil t. harga t hitung adalah 2,839. Sedangkan nilai t tabel dengan ( $df = n - 2$ ) maka  $df = 30 - 2 = 18$ . Bila  $df$  (degree of freedom) = 18 dan taraf kesalahan sebesar 5% maka harga t tabel adalah 2,101. Jika  $t_{hitung} > t_{tabel}$  maka  $H_0$  ditolak. Nilai  $t_{hitung} 2,839 > t_{tabel} 2,101$ , maka hipotesis penelitian ini adalah  $H_a$  diterima dan  $H_0$  ditolak yang artinya bahwa terdapat pengaruh media audio visual terhadap hasil belajar tematik siswa pada tema 1 Hidup Rukun subtema 1 Hidup Rukun di rumah di kelas II MI Darussalam Keboguyang.

Banyak faktor yang dapat mempengaruhi hasil belajar yang diperoleh siswa, salah satunya yaitu faktor eksternal yang ada didalam lingkungan sekolah seperti sikap guru, model penyajian materi pelajaran dan suasana belajar. Dalam proses pembelajaran hendaknya guru menciptakan suasana belajar yang menyenangkan sehingga dapat meningkatkan hasil belajar siswa. Salah satu cara agar pembelajaran lebih menyenangkan adalah dengan menggunakan media pembelajaran. Media pembelajaran adalah salah satu alat yang bisa memudahkan guru dalam menyampaikan materi pelajaran, salah satu media pembelajaran yang dapat digunakan adalah media audio visual. Dengan penyajian yang lebih menarik dengan gambar, video dan juga audio terkait materi dapat meningkatkan semangat belajar siswa sehingga membuat hasil belajar lebih meningkat.

Hal ini sejalan dengan teori yang dikemukakan oleh (Rozi, 2021) yang menyatakan bahwa media pembelajaran audio visual dapat meningkatkan hasil belajar siswa. Selain itu penelitian yang dilakukan oleh (Muslim, 2020) menyatakan bahwa terdapat peningkatan hasil belajar setelah dilaksanakan pembelajaran menggunakan media audio visual. Berdasarkan hal tersebut dapat disimpulkan bahwa media pembelajaran audio visual berpengaruh terhadap hasil belajar siswa.

**B. Seberapa Besar Pengaruh Media Pembelajaran Audio Visual terhadap Hasil Belajar Siswa pada Pembelajaran Tematik Tema I “Hidup Rukun” Subtema 1 “Hidup Rukun di Rumah” Kelas II di MI Darussalam Keboguyang**

**Tabel 3** Hasil Uji Regresi

Model Summary				
Model	R	R Square	Adjusted R Square	Std. Error of the Estimate
1	.473 <sup>a</sup>	.224	.196	3.519

a. Predictors: (Constant), Media Audiovisual

Pada tabel 3 dapat diketahui bahwa koefisien determinasi atau R Square sebesar 0,224. Angka tersebut mengandung arti bahwa variabel media audiovisual (x) berpengaruh terhadap hasil belajar



sebesar 22,4%. Sedangkan sisanya ( $100\% - 22,4\% = 77,6\%$ ) dipengaruhi oleh variabel lain diluar persamaan regresi ini atau variabel lain yang tidak diteliti.

Berdasarkan teori piaget dalam penelitian (Ibda, 2015) mengemukakan perkembangan kognitif pada anak berlangsung melalui empat tahap, yaitu: a) tahap sensori-motor pada usia 0-1,5 tahun, b) tahap pra-operasional pada usia 1,5 – 6 tahun, c) tahap operasional konkrit pada usia 6-12 tahun, d) tahap operasional formal pada usia 12 tahun keatas. Berdasarkan teori tersebut, siswa sekolah dasar atau madrasah ibtidaiyah berada di tahap operasional konkrit, yang artinya siswa lebih mudah memahami sesuatu apabila dihadapkan dengan sesuatu yang konkrit.

Sesuai dengan teori piaget, ketika melaksanakan proses pembelajaran tanpa memanfaatkan media pembelajaran audio visual siswa susah dalam memahami materi yang disampaikan. Hal ini dapat dibuktikan dari hasil pretest yang memenuhi KKM hanya 10 siswa sedangkan 20 siswa belum memenuhi KKM. Setelah melaksanakan pembelajaran dengan memanfaatkan media audio visual siswa lebih mudah dalam memahami materi karena siswa tidak hanya mendengar tetapi juga melihat gambar terkait materi. Hal ini dibuktikan dari hasil posttest bahwa seluruh siswa memenuhi KKM.

Pengaruh media pembelajaran audio visual cukup efisien terhadap hasil belajar siswa pada pembelajaran tematik di Kelas II MI Darussalam Keboguyang. Berdasarkan uji regresi linier dan N-Gain yang telah dilakukan memperoleh nilai rata-rata pretest posttest sebesar 62,6976% atau 62,7% yang termasuk dalam kategori cukup baik. Selain itu nilai R square sebesar 0,224 atau 22,4%. Maka dapat diketahui bahwa media audio visual berpengaruh terhadap hasil belajar siswa sebesar 22,4%. Berdasarkan hal tersebut dapat disimpulkan bahwa media pembelajaran audio visual memiliki pengaruh yang cukup efisien dalam meningkatkan hasil belajar siswa pada tematik.

#### IV. KESIMPULAN

Berdasarkan pada bab hasil dan pembahasan maka peneliti dapat mengambil kesimpulan sebagai berikut: pertama terdapat pengaruh media pembelajaran terhadap hasil belajar siswa pada pembelajaran tematik tema 1 Hidup Rukun subtema 1 Hidup Rukun di Rumah di Kelas II MI Darussalam Keboguyang. Berdasarkan hasil dari perhitungan uji regresi linear sederhana yang telah dilakukan, maka diperoleh nilai  $2,839 > t_{tabel 2, 101}$  dan nilai  $Sig = 0,008 < 0,05$  yang artinya adalah  $H_a$  diterima dan  $H_0$  ditolak. Dengan demikian, bahwa media audio visual dapat mempengaruhi hasil belajar siswa karena membuat proses pembelajaran lebih menyenangkan dan tidak monoton. Kedua besar pengaruh media pembelajaran terhadap hasil belajar siswa pada pembelajaran tematik tema 1 Hidup Rukun subtema 1 Hidup Rukun di Rumah di Kelas II MI Darussalam Keboguyang. Berdasarkan uji N-Gain yang telah dilakukan memperoleh nilai 62,6976% atau 62,7% yang termasuk dalam kategori cukup baik. Selain itu nilai R square sebesar 0,224 atau 22,4%. Maka dapat diketahui bahwa media audio visual berpengaruh terhadap hasil belajar siswa sebesar 22,4%.

#### UCAPAN TERIMAKASIH

Ucapan terimakasih saya sampaikan kepada bapak dan ibu dosen yang telah memberikan bimbingan atas suksesnya penyusunan penelitian ini. Kepada kedua orang tua saya yang selalu memberikan dukungan serta doa. Kepada pihak MI Darussalam Keboguyang yang telah memberikan izin dan menyediakan tempat sehingga penelitian dapat dilaksanakan. Teman-teman yang senantiasa menemani dan memberikan dukungan dalam menyusun penelitian ini.

## REFERENSI

- [1] Br.Tarigan, E. N. (2018). Pengaruh Media Pembelajaran terhadap Minat Belajar Tematik Integratif Siswa Kelas IV SD Negeri 050602 Kuala Tahun Pelajaran 2017/2018. 631.
- [2] Ibda, F. (2015). Perkembangan Kognitif : Teori Jean Piaget. *Intelektualita* , 32-33.
- [3] Muslim, B. (2020). Pengaruh Penggunaan Media Audio Visual Terhadap Minat dan Hasil Belajar Siswa Pada Tema 5 Subtema 1 Kelas III SD. 40-43.
- [4] Muslimin, M. I. (2019). Pengaruh Penggunaan Media Pembelajaran Video Animasi terhadap Hasil Belajar Pendidikan Kewarganegaraan Kelas II SD. *E-Jurnal Prodi Teknologi Pendidikan* , 26-27.
- [5] Novita, L., & dkk. (2019). Penggunaan Media Pembelajaran Video terhadap Hasil Belajar Siswa SD. *Indonesian Journal of Primary Education* , 11.
- [6] Nurcahyo, P. A. (2016). Pengaruh Penggunaan Media Pembelajaran Terhadap Hasil Belajar Siswa Mata Pelajaran Kelistrikan Mesin dan Konversi Energi di SMKN 2 Depok. *Skripsi* , 7-8.
- [7] Putra, A. S. (2015). Keefektifan Penggunaan Media Audio Visual dalam Pembelajaran Musik Mancanegara di SMPN 1 Prambanan Sleman. 13.
- [8] Ramli, M. (2012). *Media dan Teknologi Pembelajaran*. Banjarmasin: IAIN Antasari Press.
- [9] Rindaningsih, I. (2019). *Buku Ajar Perencanaan Pembelajaran MI*. Sidoarjo: UMSIDA Press.
- [10]Rozi, M. F. (2021). Pengaruh Penggunaan Media Audio Visual Terhadap Hasil Belajar Siswa Pada Mata Pelajaran PAI Kelas 4 SD Negeri Bengkulu. 73-74.
- [11]Wardani, S. K. (2018). Pengaruh Penggunaan Lembar Kerja Siswa Kelas XI Semester Genap SMAN 1 Abung Selatan Kabupaten Lampung Utara Tahun Pelajaran 2018/2019. *Skripsi* , 30.
- [12] Yuly, F. D., & dkk. (2015). Pengaruh Pemanfaatan Media Pembelajaran terhadap Hasil Belajar Siswa Kelas V SDN Palem 2 Kecamatan Pare Kabupaten Kediri Tahun Pelajaran 2014/2015. *Artikel Ilmiah Mahasiswa* , 2.

ORIGINALITY REPORT

---

8%

SIMILARITY INDEX

8%

INTERNET SOURCES

6%

PUBLICATIONS

5%

STUDENT PAPERS

---

PRIMARY SOURCES

---

1

[docobook.com](#)

Internet Source

3%

2

[edukatif.org](#)

Internet Source

2%

3

[id.scribd.com](#)

Internet Source

2%

4

[repository.unp.ac.id](#)

Internet Source

2%

---

Exclude quotes  On

Exclude bibliography  On

Exclude matches  < 2%